

Cartagena, La Unión y Diputaciones: Un mes, **UNA** peseta.—Murcia y resto de España: Un año, **QUINCE**.—Trimestre, **CINCO** pesetas.

Número suelto **5** céntimos

25 Ejemplares **75** céntimos
Redacción y Administración: **Calle de San Diego, núm. 50**

General 20 céntimos línea.—Anuncios especiales esquinas, etc., precios convencionales.

Teléfono núm. 76.

Toda la correspondencia al Director-Gerente.

No se devuelven los originales.

CARTAGENA : 8 ABRIL 1905.

DE NUESTRA COLABORACION

La resurrección de Cristo

No reina Cristo,—dijo Pl y Margall, en los últimos años de su gloriosa vida.—No reina Cristo; y aún puede afirmarse que jamás fué efectivo su reinado.

¡Cuando disfrutó la humanidad aquella sublime fórmula igual: camados los unos á los otros!

Apenas arrojó Cristo del templo, á latigazos, á los mercaderes, volvieron á introducirse en la casa de Dios; y ya para apoderarse de ella definitivamente. No otra cosa significa la Iglesia romana.

Sobre las cenizas de aquel hombre generoso, á quien se pretende convertir en Dios para esterilizar su sacrificio, se alzó la organización más fuerte que admiraron los siglos.

Con una doctrina de amor y de paz, que en vano intenta superar moral ni filosofía alguna, tales trazas se dieron los pretendidos continuadores del Maestro, que para siempre sembraron la discordia entre los hombres.

A partir de Constantino, durante cuyo imperio la Iglesia católica pasa como organismo oficial del Estado; de esclava á soberana, de víctima á perseguidora; las enseñanzas de Cristo se desnaturalizan hasta suplantadas, poco á poco, otras irreductiblemente contrarias. De cada palabra de Cristo se hace un misterio; de cada acto, un sacramento. Y así, interpretando aquellas á capricho y simbolizando estos á su antojo, se convierte en religión toda una filosofía y se reduce á particular comunión la que debió ser doctrina redentora de la humanidad.

El que se denomina vicario de Cristo sobre la tierra, es señor absoluto de millones de voluntades, más soberano que los mismos reyes y emperadores, puesto que éstos suelen responder de sus acciones y siempre tienen su poder en entredicho, y aquél es dogmáticamente infalible, para los devotos. Cristo nació en un establo y vivió donde la casualidad le prestó abrigo; su vicario disfrutó el más suntuoso palacio del mundo. Cristo, según la leyenda religiosa, sólo vistió una miserable túnica en su vida y calzó sus pies con humildes sandalias; su vicario cubre su cuerpo con las sedas más ricas y adorna de brillante pedrería sus zapatos. Cristo oró arrodillado en el suelo, bajo un olivo; su vicario dormita sus rezos en un trono de oro, donde recibe en corte á sus vasallos. Cristo comió de la limosna, reparando entre los pobres su comida; su vicario dispone de fabulosos tesoros, algunas de cuyas monedas manan sangre.

Los doce obreros que Cristo escogió para la propaganda de sus doctrinas son millares de obispos, arzobispos y cardenales, verdaderos monarcas feudatarios de Roma que viven ineluctablemente en la abundancia de sus palacios, que olvidaron la caridad, renunciando á la humilde condición de sus antepasados. ¿Quién reconocería en los prelados de hoy á los pescadores de Galilea?

Legiones de egoístas, que á vivir á costa de los demás enderezaron todas sus habilidades, evitan la pesadumbre del trabajo congregándose en innumerables conventos, haciendo de la castidad del Maestro terrible escarnio. Y otras históricas uholganzas recluyense en edificios magníficos; casi siempre contiguos ó muy próximos á los anteriores, hurtando su concurso á la multiplicación de la raza.

A los seminarios acude toda una juventud que los campos y las industrias echan muy de menos.

Y en ciudades de infima condición, pueblos, villas, aldeas y caseríos; vegetan millares de infelices, á quienes el brillo del altar ó quizá el horror al servicio de las almas, cegara un día; verdaderos proletarios de la Iglesia á cuya obligada humildad y forzada pobreza se dignara únicamente descender el cuerpo y la sangre de Cristo, si el símbolo de la consagración tuviera mayor realidad que poesía.

Funesta ha sido la influencia que la Iglesia ejerció en la Historia.

Religión titulada de paz, jamás se alzó entre los hombres más terrible peadón de guerra; y no solo contra los herejes, sino con frecuencia en luchas fratricidas.

A veces por un estímulo de vanidad pone en armas á toda Europa.

Para recobrar el dominio de tosca sepultura, donde ni el esqueleto de Cristo podía perdurar, ya que de no haberlo con-

sumido los siglos, el mismo dogma lo considerara elevado al cielo por virtud de la resurrección; la siniestra elocuencia de Pedro el Ermitaño organiza las Cruzadas, guerra de siglos, que asombra aún más por lo estéril que por lo cruento.

Porque un fraile audaz obtiene para su protesta el concurso de la Europa central y de Inglaterra, iniciando la Reforma civilizadora, Roma atiza contra esos países el fanatismo de los monarcas católicos, y con guerras, autos de fe y degüellos generales cubre todo un continente de cadáveres.

Cuando el poder material le falta, y solo á la astucia puede confiar la prolongación de su dominio, ya que no le es posible empujar unos contra otros Estados, introduce en todos ellos la discordia intestina: en Francia forja un Dreyfus, cuya figura se alzaría en la Historia como grandioso símbolo del martirologio eterno de la Verdad; en Alemania se mezcla entre los obreros, para ofrecer al César un contrapeso al socialismo radical, que mina la existencia del imperio; en Italia es la amenaza constante contra la nacionalidad que el pueblo constituyera; en América perturba el desarrollo de las nacientes democracias, y en España nos tiene su poder anacrónico, por vergonzosa excepción tan robusta y tan fuerte como en parte alguna, retrasados más de cuatro siglos.

Algo se va logrando en todas partes contra la influencia de una fe que siega en nuestro corazón todos los gérmenes de la vida; que exalta la humildad, en daño de la dignidad personal; la pobreza, frente á la legítima ambición; la resignación para extinguir toda protesta; procurando hacer de la Humanidad manso rebaño cuya lana pueda esquilarse con el mayor sosiego, á cambio de una promesa de bienestar ultraterreno.

Sin embargo, la obra será lenta y harto remotos sus resultados, mientras las muchedumbres trabajadoras, el nervio de la Humanidad, á quien brindará Cristo el sacrificio, no reivindique la posesión de su imagen.

Cristo en el altar es el eterno obstáculo para el triunfo de sus doctrinas. Cristo en la fábrica; en el taller, junto al arado, en la era y en la mina; amado como hombre, en vez de adorado como Dios; convertidas sus generosas aspiraciones en bandera de combate, y no en materia de fe, será en día próximo el símbolo de la Humanidad positivamente redimida.

Si alguien tiene derecho á disponer de la gran figura de Cristo, son los apóstoles del moderno credo social, para edificar sobre sus doctrinas la única religión posible: la del Trabajo.

Solo cuando Cristo haya descendido del altar, para de nuevo mezclarse entre nosotros, y descolguemos de sus alturas el cielo, que es el amor, la paz, el bienestar de todos en esta única vida terrena; solo entonces se habrá realizado la sublime fórmula del Mártir.

Solo entonces podremos celebrar, con razón, la resurrección del Maestro.

A. AGUILERA y ARJONA.

Madrid—Abril—1905.

POR EL MUNDO

NOTAS DEL EXTRANJERO

Bajo todas las reservas...

Ciertos periódicos han hecho hace poco gran ruido sobre la entrevista que tuvo la gran duquesa Elisabeth, viuda del gran duque Sergio, con el matador del mismo. Ella le perdonó y hasta le prometió interceder por él junto del zar para que no fuese ejecutado, y al despedirse, dió un icono al revolucionario, quien, vencido por tanta caridad cristiana, se arrojó bañado en lágrimas ante la gran duquesa.

Ahora comienza á circular un rumor extraño del que nos hacemos eco con toda clase de reservas, á saber que la gran duquesa nunca ha visto al matador de su marido. Trátase de un jefe de policía que está representando el papel de prisionero para cuyo fin está encerrado en la celda en que fué introducida la viuda del gran duque Sergio, la cual era del todo ajena, cómo es de suponer, á semejante farsa.

Este hecho fué desahuciado poco tiempo después, y el fugido prisionero, que no era otro que el director del departamento policial, ha sido arrojado de su empleo á instancias de la gran duquesa, como desquite al engaño de que fué objeto.

Cuanto al verdadero matador, que no ha prometido respetar la vida de la gran duquesa si esta fuere á visitarle, se asegura que ni

es israelita ni obrero, como se dijo en un principio, sino que es nada menos que un príncipe perteneciente á la más alta aristocracia rusa, esto es, el príncipe Obolensky, pariente del alto funcionario que lleva el mismo nombre.

Estadística interesante

¡Cuanta filosofía no puede sacarse de las estadísticas referentes á la perforación del túnel «Simplón».

Hasta el punto de encuentro, la perforación de la parte correspondiente al norte cuenta 10.000 metros y la parte correspondiente al sur, cuenta 9.983, lo que dá un total de diez y nueve mil metros. El cubo extraído en la parte norte es de 570 metros y el del sur es de 600.000. El número de agujeros hechos por medio de la perforación eléctrica en la parte norte es de 155.000, representando una longitud de 200 kilómetros, y el de la parte sur es de 195.000, dando una profundidad total de 260 kilómetros. Los agujeros hechos á mano son, al norte, millón y medio, y al sur, 2.100.000.

En este trabajo gigantesco emplearonse un millón 983.000 barrenas inecácicas y 23.550 barrones de mano. Se gastaron 1.342.000 kilos de dinamita, 4 millones de cápsulas y 5.300 metros de mecha.

Todo lo cual debe haber costado una respetable suma, pero, de seguro, la batalla de Mukden ha costado mucho más.

Noticias varias

En Avellino, pueblo cercano de Nápoles, sintióse el otro día un temblor de tierra durante la noche. Los vecinos, aterrorizados, abandonaron muchas casas.

—En una mina de Johannesburg declaróse en huelga unos quinientos chinos á quienes se pagaba un salario por demás escaso.

—En Creta sigue la agitación anexionista, por más que en los últimos días no haya habido colisiones de carácter grave.

—En Zariich se han declarado en huelga todos los obreros dedicados á la construcción de casas. El número de huelguistas pasa de 15.000.

MINUTA

Aparecía claramente que el acusado no era un delincuente excepcional, sino un pobre hombre que hurtó porque las circunstancias le impulsaron á ello. Resultaba también de un modo claro que para evitar casos parecidos era preciso suprimir las circunstancias que los engendraban, esas circunstancias que se llaman necesidad, ignorancia, miseria.

Hubiese bastado que un hombre hubiese sentido compasión por este infeliz y hubiese ido en su auxilio. Hubiera bastado que cuando después de doce horas de trabajo, se debía su jornal en la taberna con compañeros de más edad que él, un hombre le hubiese dicho:

—¡No vayas á la taberna, haces mal!—El joven se hubiese abstenido y ahora no estaría ante nosotros.

Pero no habría aparecido jamás ese hombre benéfico, en tanto que trabajaba como un negro. Lo que había aprendido entre sus compañeros es que se tiene por listo, aquel que sabe beber y blasfemar, y mentir al prójimo. Y cuando enfermizo y corrompido, vagando sin dinero por la ciudad, sin ocupación ninguna, habiase apoderado de unos trastos viejos, la sociedad, para enmendarle, le castigaba.

LEÓN TOLSTOI.

Ese es el camino

Por la versión de los despachos telegráficos que ayer publicábamos en GERMINAL, habrán visto nuestros asiduos lectores, que las alharacas y provocaciones del Sr. Ministro de la Gobernación y del Gobernador de Madrid han sufrido humillante derrota, ante la gallarda y enérgica conducta de los obreros madrileños asociados, solidariamente unidos, para imponer, primero por la ley y luego por la fuerza, su derecho de manifestación hollado y escarnecido por las enfatuadas autoridades madrileñas.

Ha bastado que reunidas las sociedades obreras de Madrid en solemne asamblea, acordasen legitimar por la fuerza su derecho de manifestación y pedir explicaciones al gobierno de su conducta, para que éste, por órgano

del gobernador de Madrid y de su jefe el Ministro de la Gobernación, haya trocado su fiera en mansedumbre, dando interpretación de consejo á sus despóticos alardes de un principio, y comprometiendo su palabra, en autorizar íntegramente la pública manifestación en proyecto.

Las explicaciones dadas á los obreros por las citadas autoridades significan un verdadero triunfo para estos y confirma elocuentemente, que solo con proposiciones de virilidad es como se puede aspirar en este país á que se cumplan los legítimos fueros del derecho.

El cambio de actitud del gobierno ha sido como era natural muy comentado en la corte, y en todos los círculos políticos se estima como muy merecido este hondo descalabro moral.

Pecaríamos de injustos, sino hiciéramos constar,—y lo hacemos con grata satisfacción—que en el triunfo conseguido por los trabajadores, ha influido de modo extraordinario la firme y belicosa actitud del viejo leader del socialismo Pablo Iglesias, que siempre se había significado en estos conflictos partidario de una táctica pacífica y legal.

Tanto como celebramos el merecido triunfo de los trabajadores nos congratula, el cambio operado en la táctica del jefe del partido obrero, pues esto parece indicar que la perjudicial intransigencia de los socialistas españoles se hace más ductil y flexible y que por consiguiente la suspirada inteligencia de ellos y de los republicanos puede ser viable en plazo breve.

Quizá esta tendencia de reconciliación de dos fuerzas políticas afines, pudiera ser sellada, el día en que los trabajadores madrileños celebren la manifestación en favor de las víctimas del canal.

A ella concurrirán de seguro los socialistas y los republicanos confundidos en la afirmación del derecho profanado por el régimen.

¿Porqué no hacer redentor para el progreso, y mortal para la monarquía ese día de duelo nacional?

Propaganda republicana

La propaganda efectuada por nuestro partido en los barrios de San Antón, Los Molinos, La Concepción y el pueblo de Roche, arroja un brioso renacer de los ideales republicanos.

Cierto que estos honrados y simpáticos pueblecillos siempre se han mantenido fieles á la causa republicana, de muy antiguo tienen conquistado su estirpe antimonárquica; pero es preciso señalar algunas notas de marcado carácter excepcional.

Primeramente, en esos mitins se ha destacado con poética demostración de alegría y de triunfo, la gallarda presencia de multitud de jóvenes republicanas, anhelantes de aplaudir la campaña noble y levantada de nuestros oradores; en actos como el realizado anteanoche en San Antón, dentro del lindísimo círculo que alberga á los decididos partidarios de la República, cábenos el orgullo de consignar que la idea republicana ha ganado el corazón de las mujeres que formaban en simpática mayoría la concurrencia entusiástica del mitin. Como en San Antón, en los Molinos, en Roche, y en La Concepción, la mujer ha probado su franca ruptura con los prejuicios existentes, viniendo á ser la gentil cooperadora del hombre amante de la libertad y del progreso.

Otra amable huella de convicción y de fe ha culminado fuertemente en la sucesión de estos actos de propaganda popular.

Nos referimos á la unánime protesta del régimen actual y al propósito decidido de mantener la Unión Republicana como agente único de fuerza que acabará con la vergüenza nacional.

Si antes, en momentos de dolorosa peregrinidad de las fuerzas locales, en los instantes de desmayo ó de apatía republicana pudo haber caracteres sintomáticos de vaga dispersión, hoy podemos afirmar que subsiste íntegro el espíritu de unión entre todos los que de buena fe militan en nuestro campo.

Sirvan estas líneas de saludo, adhesión y aplauso para todos los que de tan elocuente modo, con su presencia, con su apoyo y con su entusiasmo, han evidenciado en los recientes mitins su hermosa profesión de fe republicana.

DE VALENCIA

La visita regia

No diré que exajeran, sino que mienten, esos periódicos dinásticos que, en un transporte de adoración servil al régimen vigente, han venido durante algunos días urdiendo hiperbólicas y afectadas apreciaciones acerca de la recepción «delirante» tributada al rey en Valencia. Apreciaciones tan afectadas é hiperbólicas que rayan en lo ridículamente inverosímil.

Ni triunfos ni ovaciones. Ante la presencia del joven monarca y de su constante séquito ha adoptado el pueblo valenciano una conducta seria y mesurada.

En vano han pretendido los grotescos botafumeiros de la monarquía aprovecharse de la corrección de este pueblo para quemar incienso ante los peldaños del trono. Llegado que sea el momento de expresar claramente la voluntad colectiva, quedará como siempre malparada la corona en el fondo de las urnas electorales, pentenzándose una vez más la verdad indiscutible, abrumadora: el republicanismo de Valencia.

Ni el pueblo ni su representación oficial genuina, el Ayuntamiento, republicano en su inmensa mayoría, han prestado concurso alguno para solemnizar la llegada del rey. Ni un solo céntimo ha salido de las arcas municipales con destino á las fiestas celebradas en honor de D. Alfonso; pobres y menguadas fiestas, por cierto, de la percalina y del follaje.

El elemento femenino lo sído el que más se ha distinguido en dar muestras de pleitesía al rey. Al paso dal monarca agitaban las mujeres sus pañuelos en señal de júbilo y aplauso, aplaudían entusiasmadas; nunca lo hicieron ante la obra del artista ó el homenaje al genio. Y os que la monarquía, como el catolicismo y como muchas de las caducas instituciones que nos legó el pasado, despiertan la atención de las almas femeninas por el aparato de que suelen ir acompañadas; desproveéaselas del ropaje deslumbrador que las cubre, arránqueles el oropel que las abrilla, suprimaselas la pompa y las ceremonias de que se rodean, humaniceselas y quedará destruido todo el encantos.

También han tomado parte activa en el recibimiento real todos los caciques y ricos propietarios de la provincia. Gente adinerada de la Ribera y de los pueblos cercanos que contemplaba absorta el paso de la regia comitiva y que aplaudía de vez en cuando con olímpica solemnidad como poseídos de la importante función que desempeñaban.

Pero de todo esto al triunfo, á la aclamación, al entusiasmo febril, como quieren los monárquicos, hay tanta diferencia como la que existe en Valencia de la llegada de un rey á la de una personalidad importante del partido republicano.

Por lo pronto los monárquicos ya tocan las consecuencias de la visita regia. La división existente entre conservadores, liberales y demócratas se ha acentuado infinitamente más por haber sido colmado de favores este última grupo y merecido las atenciones del monarca en menosprecio y postergación de los demás.

Entre los carlistas también ha habido marejada grande. El jefe del partido ha excomulgado al Sr. Calatayud por haber figurado entre los que rindieron acatamiento al rey.

Y en la Liga católica se ha producido un cisma importante porque el periódico órgano de tal partido, ó lo que sea, convirtiéndose en trovador de las instituciones liberales se ha deshecho en alabanzas y aclamaciones á D. Alfonso, aconsejando á los estudiantes que ovacionaran al rey é instigando á los católicos á que observaran una conducta prudente y no dieran margen con sus vivas á la religión y la Inmaculada á que los republicanos aguaran la fiesta.

Y allá, del otro lado del Sena, que tuerce sus turbias aguas, surcadas por multitud de vaporcillos, aprisionando los cielos de Nuestra Señora, cuyas esbeltas flechas se elevan en el espacio, aparece la visión mágica y fugaz del París rico y lujoso, lleno de ruidos, exuberante de vida, convidando á gozar de sus placeres, derramando llamaradas y armonías sobre la ciudad inmensa que arroja en el luciente asfalto del boulevard todas sus pompas orientales y sus grandiosas afecciones modernas... Regresa del bosque de Bolonia el batallón de las impuras sacerdotisas del amor pagano, envueltos sus cuerpos arragantes en ropajes espléndidos y galas suntuosas, flotando sus lin-

PARISINA

PÁGINA ÍNTIMA

¡Oh, París! ciudad de mis ensueños, encantador oasis de mi adolescencia, escenario de mis travesuras de muchacho, tierra prometida de mis anhelos y de mis esperanzas! ¡Aún vibra todo mi ser al evocar los recuerdos de tus seducciones y de tus placeres; aún mi mente finge las esplendorosas visiones de tu vida febril y agitada, pródiga en luchas y rica de entusiasmos, surcada por relámpagos de dicha, iluminada por los destellos y los fulgores de la libertad bendita!

¡Tantas siluetas entrevistas, tantas impresiones sentidas, que se agolpan á mi memoria y remueven en mi corazón llamadas dulzuras y muertas ilusiones!

¡Tú, mi mejor amigo, que en tu cuerpo de gigante encerrabas un alma de artista; bohémio por temperamento, enamorado de todo lo raro y todo lo curioso, inaccesible al spleen que devora y consume la existencia, siempre exaltada la fantasía ante espejismos de esplendidos colores que nunca encontraste en tu paleta ciosa, aún me parece verte con tu boina de rapin caída sobre la oreja; tu mirada inquieta, que parecía escudriñar lejanos horizontes, tu pipa entre los labios, repleta de *maryland*, la calavera escrupulosamente imitada, los huesos ennegrecidos, unas cuantas peletillas implantadas al azar en los alviolos de los dientes y dos piedras verdes, enormes, que figuraban los ojos y adornaban singularmente aquella pipa que mostrabas con orgullo!

¡Tú, mi primer amor, adorable *griseta*, joya perdida en el arroyo parisiense, llena de coqueterías endiabladas y de sorpresas deliciosas, lasciva como una huri oriental, mezclando entre tus gritos de pasión, candores ignorados que asombraban y gracias virginales que seducían; aún al evocar tu recuerdo, encuentra mi corazón un latido apasionado, y en mi memoria se retratan seductoras imágenes de amor plagadas de embriagueces y delirios!

¡Oh! aquella alegre vida del *barrio latino*, exenta de cuidados y libre de convencionalismos, acariciando tantas ilusiones que confusamente brotaban en nuestras imaginaciones de veinte años y que se desvanecían sin traer su cortejo de dolores agudos ni amargos desengaños!

Aún resueñan en mis oídos los jorviales estribillos de las coplas estudiantiles, entonadas á coro, el vaso en la mano, alrededor de la tosca mesa de madera, en un obscuro rincón de la taberna de extraño aspecto, con su techo bajo y ahumado, sus paredes de yeso ennegrecido por los años, sus toneles dispuestos en hileras, mostrando primorosos dibujos de un naturalismo subido ó las caricaturas nerviosamente trazadas de la *high-life* de la bohemia estudiantil, la pesada atmósfera de alcohol que aspiraban con delicia los parroquianos habituales, la mirada luciente de fiebre; los rostros agitados por un violento deseo de goces imposibles y de voluptuosidades soñadas, las facciones ajetadas y marchitas, dejando ver pedazos de carne rosada que denunciaban la sangre joven, empobrecida y envenenada por los excesos de la crápula y de la orgía!

Bullier, con sus picarescas *estudiantas*, abandonándose en desenfundado *candean*, bailado entre furiosas dislocaciones, ante el bullicioso corro que saludaba con frenéticos aplausos los arriesgados movimientos de las parejas incansables, con sus jardines de verano, ofreciendo rincón misteriosos donde los ruidos, de la sala llegaban confusos y apagados, y la *Aceñada de las Viudas*, en Luxemburgo, vibrante tantas veces de carcajadas sonoras y de ecos encolerizados, parece como que desfilan ante mis ojos, dejando al pasar vagos resplandores de encantos juveniles...

Y allá, del otro lado del Sena, que tuerce sus turbias aguas, surcadas por multitud de vaporcillos, aprisionando los cielos de Nuestra Señora, cuyas esbeltas flechas se elevan en el espacio, aparece la visión mágica y fugaz del París rico y lujoso, lleno de ruidos, exuberante de vida, convidando á gozar de sus placeres, derramando llamaradas y armonías sobre la ciudad inmensa que arroja en el luciente asfalto del boulevard todas sus pompas orientales y sus grandiosas afecciones modernas... Regresa del bosque de Bolonia el batallón de las impuras sacerdotisas del amor pagano, envueltos sus cuerpos arragantes en ropajes espléndidos y galas suntuosas, flotando sus lin-

Correspo. sal.

15 Abril 1905.

Gran fábrica de perfumería especial. Polvos de arroz.

(Véase anuncio 4.ª plana.)

das cabezas entre suaves perfumes que esporean aromas deliciosos en la atmósfera y dorados reflejos que difunden cascadas luminosas por el espacio; los teatros iluminan sus fachadas tendiendo sobre la calle líneas de fuego con sus cordones de gas y sus farolas eléctricas, mientras que desfilan toda la humanidad de nuestra época, mezclando sus alegrías y sus tristezas, ahitos los unos de goces y saturados de placeres, ahogando los otros sus gemidos, mostrando en las arrugas de la frente sombrías preocupaciones, en medio del vaiven continuo, mareante, de París que eleva en los aires su silueta incandescente sobre un marco de soberbia apoteosis atravesada por ráfagas de mágicas luminarias.

Hasta allí llega un rumor sordo de columna en plena actividad, que baja del faubourg inquieto y revolucionario, olvidando en la paz del trabajo ansias mal reprimidas de rebeldías que desatan los odios y encienden las discordias. Por aquellos arrabales gloriosos, tantas veces tintos en sangre generosa, se mece un soplo gigante de luchas heroicas y de sagrados anhelos; allí vive el garmochie inmortalizado por Víctor Hugo, lleno de malicias en su inocencia, amantado con el jugo bienhechor de la libertad, rebotando entusiasmos en el pecho, y evocando sublimes recuerdos de terribles combates y de grandes victorias...

¡Oh París! teatro de suaves idilios y de tragedias sombrías; risueño nido de amores puros é inefables; misterioso antro donde se agita el vicio y alienta el crimen; sumptuosa Babilonia y corrompida Atenas; hormiguero de ideas nobles y fecundas que van dejando en el mundo rastro luminoso; paraíso de glorias é infierno de torturas, tú ofreces en un día la quinta esencia de la civilización con sus goces furiosos, que agotan los sentidos, con sus dolores crueles que matan el sentimiento.

¡Eres fuerte en tus cóleras terribles que derrumban los tronos y abaten los altares; eres grande en tus caridades generosas que secan las lágrimas y restañan las heridas; eres heroico ahogando el rugido de los cañones con los vibrantes acentos del himno revolucionario, y eres sublime ofreciendo a los pueblos redimidos el atrevido manto de la libertad!

NICOLÁS SALMERÓN Y GARCÍA.

GERMINAL publicará dos números dedicados a la SEMANA SANTA, los días 20 y 21 del corriente, ó sea JUEVES Y VIERNES SANTO.

Dichos números, contendrán notables artículos de crítica religiosa, debidos a la pluma de ilustres filósofos maestros en ella, un artículo titulado CRISTO DE PASEO, original de nuestro director D. Nicolás Salmerón y García, y hermosas poesías de laureados poetas.

Además y con la imparcialidad que nos caracteriza, publicaremos la crítica de todos los sermones que se pronuncien en las iglesias de Cartagena, durante los días de SEMANA SANTA.

El precio de este extraordinario es el de cinco céntimos.

Se lo avisamos a nuestros paqueteros por si quieren que se les sirva aumento de dichos números.

MURCIA AL DIA

En plena locura

Al celebrar Murcia sus fiestas de primavera, renueva todos los años su gentil locura.

Murcia vive en plena fiesta abrilena. No la habléis de nada; no la digáis nada; ha olvidado que tiene hambre; ha olvidado que es pobre y vieja, ignora también que su política local es una piratería andante. ¡Viva el pendoneo! Murcia ahora es una corbeille cuajada de flores; su espíritu lo representa el apolicroma lo cartel de los toros, y toda su vida provinciana íntegramente actualmente la banderola flameante y la percalina vocinglera.

¿De qué hablar, pues, en presencia de la locura inconsciente de un pueblo? No hay política; digo, si la hay, la indigna de siempre; pero esta manifestación del comadreo de campanario se ha visto ahogada por el ruido ensordecedor de la fiesta murciana, de esta fiesta loca que suena a carcajada lúgubre.

¡Viva el pendoneo!

Murcia está loca de hambre y de alegría, borracha de placer y de lágrimas. Los periódicos dan cuenta minuciosa de las carrozas que habrán de exhibirse. Entre las muchas de que tenga noticia, no he visto otras que indu-

dablemente debieran salir: la carroza simbolizando la miseria huertana, la otra como alegoría del caciquismo regional; y la tercera, la última, representando los mendigos de la Diputación Provincial que no han cobrado aún.

¡Sería una burla trágica digna de Hamlet!...

Y el último número del programa para epatar a los forasteros que nos visiten... ¡Serían las tres carrozas que por su originalidad ganaría el premio!

¿Pero qué no sale?

CORRESPONSAL.

DE LA REGIÓN

(INFORMACIÓN POSTAL AL DIA)

Notas del Beal

Una carta.—La hemos recibido muy larga, de un señor Visiedo del Llano del Beal.

No podemos publicarla por eso mismo; con gusto lo haríamos a pesar de su forma que tiene caracteres de polémica con nuestro corresponsal de esa diputación.

A vuelta de muchos tiquis miquis hace el Sr. Visiedo una defensa embosada de los cafés de camareras allí existentes, asegurando que solo los defende bajo el punto de vista mercantil.

Queda cumplido el Sr. Visiedo.

En una posesión cercana a este distrito, ha ocurrido un hecho de esos que dejan hondos y agudos recuerdos, de sentimiento en las víctimas, por tener su origen en un arranque de ignorancia.

Sabido es que el obrero minero, que por mañana y tarde, se hace penetrar en las profundidades de la sierra, sin temor a las contingencias, lo hace porque una fuerza superior a su voluntad le impulsa, una necesidad imperiosa le manda, la necesidad de no ver del todo en la miseria a sus amados hijos. Esta infinita mayoría compuesta por la gran masa anónima llamado pueblo, servil é ignorante, es la que así se conduce, la que ella sola se hace matar, y se entrega a su desolladero, para ser carne de avaricia, por que la miseria, esa sombra fatídica y negra, les amenaza con sus garras.

El hecho.—En la mina «Chizanova» propiedad de la compañía «Sociedad Minera Metalúrgica» de Cartagena, y tomada a partido por D. Pedro Casas, trabajaban entre otros obreros. Domingo Alcaraz García, de 16 años, natural de Sucina y vecino del Estrecho; Felipe Hernández Vicente, de 16 años, natural de Turre y Salvador Hernández de 18 años, natural de Bejar; caminaban los tres por una de las galerías que hay en las profundidades del pozo, con un cántaro de pólvora negra en las manos, de uno de ellos, y los mecheros que les dan luz en el trabajo; y tuvieron la mala suerte de prender fuego a la pólvora; al estampido que dió, fueron desgraciadamente quemados, y sinó del todo carbonizados, la piel la llevaron completamente abrasada. Fueron inmediatamente extraídos y llevados al domicilio del Sr. La Rosa, donde se les practicó la primera cura, después han sido trasladados al Hospital de La Unión, en un estado poco favorable.

Este es el hecho en cuestión. El tema obligado de todas las conversaciones. Si los obreros madrileños puede decirse, han sido víctimas de la avaricia burguesa, de estos dígame, son víctimas de la mala organización burguesa. De las inútiles vías de comunicación empleadas para transportar los explosivos, que tanto peligro en sí encierran. Y el pueblo que discute y se preocupa de esta injusticia, el pueblo compuesto de asalariados y capitalistas, de esclavos y esclavizadores, juzgue y de su fallo, inicie y cumpla, no un acto de caridad, esa es despreciable; sino un alto sentimiento de humanidad, aportando su valioso concurso destinado a aliviar la miseria que se siente en los hogares de los infelices desgraciados. Esto sería demostrar que no es un pueblo de corrupción y viciadades; como se juzga, sino un pueblo de pensantes que capacitados de su derecho en aras de la justicia, se asocian a todo acto moral y humano, para aliviar el dolor, y

protestar con firmeza de que por el abandono administrativo, sean sus hermanos carne de bodega ó fulminante de pólvora.

CORRESPONSAL.

17-4-905.

Al vuelo

¡HAMBRE!

Un espectáculo denigrante para todo pueblo que se precia de culto, fué presenciado por nosotros ayer tarde en la plaza de la Merced.

Un obrero, gozando de plena juventud, con ansias de trabajo, caía en tierra desfallecido por falta de alimentos en un transcurso de tiempo superior al que el organismo humano puede soportar.

Habría llamado a todas las puertas en demanda de trabajo, y habré obtenido en todas partes rotundas negativas que acrecentaban la situación deplorable por que venía atravesando, hasta que ayer, desalentado y hambriento, le faltaron las fuerzas y cayó desvanecido.

Le vimos demacrado y haraposo, llorando amargamente lágrimas de dolor que arrancaban el recuerdo de sus ancianos padres, lágrimas de vergüenza viéndose joven, con alientos de lucha, con ansias de trabajo y teniendo que rendirse ante el hambre siniestra, lágrimas también de temor ante la guardia municipal por que él sabía que en España se aplacan con golpes las hambres y con el maísser se solucionan las crisis del trabajo.

Nosotros pensamos en los telegramas cruzados entre Gobierno y Municipio, en promesas halagüeñas de estómagos repletos, en las comisiones nombradas y en los proyectos trazados para deducir que todo ello no vale lo que un mendrugo de pan que habría evitado el vergonzoso espectáculo que presenciamos ayer.

En Madrid, la ambición de contratistas enferra cientos de obreros, y la barbarie de una policía salvaje los fusila, en todas partes el hambre reina y para solucionar la rezan los ministros implorando lluvia y los obreros recorren las calles de las aldeas conduciendo enormes cruces, en Cartagena llora un obrero de hambre y de miedo...

¡Cuanta iniquidad y cuanta vergüenza! ¡A qué esperamos los hombres amantes de la justicia y de la dignificación de la vida patria?

Aviso importante

Rogamos a nuestros suscriptores de fuera, se sirvan remitir a la mayor brevedad a nombre del Director-Gerente de GERMINAL el importe de sus suscripciones, bien sea en libranzas de la Prensa ó letras de fácil cobro.

—El mismo ruego hacemos a los paqueteros para que envíen la liquidación de sus cuentas hasta el 31 del pasado.

DE LA UNION

Los trabucaires

Todos los años por esta época se ha visto obligada la prensa local a llamar la atención al Inspector Veterinario por los escandalosos abusos que cometen los expendedores de pescado, y todos los años recibimos la atenta visita del Sr. Inspector que viene a dolerse de lo mismo que denunciamos y a exponernos sus fatigas para evitarlo; pero los años pasan y el abuso persiste.

Y si el pescado se vendiese de oculto, casi tendría pase que no se pudiera evitar; pero es el caso que esa mercancía se expende a grito pelado, tanto en la pescadería como en las calles.

Sabe el Sr. Inspector, porque él nos lo ha dicho que aquí se vende el marrajo por pescado de ajo, la bacoreta y la merba por bonitol, la sarpa por pajel rayado, por sardina la lacha y así otra infinidad de pescados que logran buenos precios merced al disfraz.

Esto es un fraude que no solo atenta a los intereses económicos del vecindario, sino que también a la salud pública; pues si al delicado de salud se le da un caldo de sarpa en vez de pajel, ó un guiso de merba, en la creencia de que es bonitol, se le expone a graves males.

Hace unos días, la esposa de un amigo nuestro compró bonitol falsificado y conoció el engaño cuando ya no tenía remedio y no solo perdió el precio del pescado sino que hubo que

inutilizar los artículos usados en el condimento.

Nosotros entendemos, y con nosotros entiendo la opinión pública, que todo el pescado que se vende en esta ciudad es examinado por el Sr. Inspector Veterinario y desde luego creemos que así lo hace; pero también entendemos que siendo ellos los responsables de ese abuso deben inspeccionar celosamente a los vendedores, a mayor abundancia no ignorando las añejas costumbres de timar a los compradores.

Porque la falta de peso, el acaparamiento escandaloso que eleva el precio de ese artículo, que convierten la pescadería en encrucijada de Sierra Morena, podrá ser causa del abandono de nuestras autoridades; pero del abuso a que nos referimos solo resulta responsable el Inspector Veterinario, del que esperamos tome las medidas oportunas para evitar que continúe ese abuso, haciéndose merecedor a los aplausos de este pueblo hardo ya de una insaciable explotación que no repara en sacrificar a la salud pública con tal de obtener ganancias.

¿No veremos nunca a este pueblo libre de trabucaires?

Reclamación.—La ha presentado en el negociado correspondiente el obrero José Oquendo Campos, de la mina «Matilde», contra el patrono de la misma D. Ramón Doggio, vecino de Cartagena, para que le abone los medios jornales y demás beneficios que la ley le concede, por el accidente sufrido en los trabajos de dicha mina el día 31 del pasado Marzo.

Muerte repentina.—Ayer tarde vino en el tranvía desde Cartagena a la mina «Bombas», un señor llamado D. Alfonso Navarro, de unos cuarenta y cinco años de edad, y a poco de llegar a la indicada mina fué acometido de una angustia que le produjo la muerte, a pesar de los pronto auxilios que se le prestaron.

Un obrero muerto.—Según noticia que nos comunican en el Ayuntamiento, ayer mañana ocurrió un accidente de trabajo en la mina «Crisoleja», pozo «Relámpago», en el que perdió la vida el obrero Diego Algarra Oliver.

El cadáver ha sido trasladado al depósito del Cementerio, donde le será practicada la autopsia.

Teatro.—Buena temporada de primavera brinda la empresa de nuestro teatro Principal a los aficionados unionenses.

La notable compañía cómica-dramática Salas-Tallavi ha abierto un abono por diez funciones que dará principio en la noche del próximo sábado santo con la magnífica comedia «El Adversario».

El repertorio abundante y selecto, así como el crédito artístico de la compañía, nos permiten augurar una buena temporada para el público y para la empresa.

Enfermos.—Lo están de algún cuidado, nuestro amigo D. Jerónimo Jorquera y su esposa.

Nuestro amigo D. Ginés Gomariz se encuentra aliviado de la enfermedad que padece.

Los desamos un pronto y completo restablecimiento.

Multas.—Por esta alcaldía han sido multados en quince pesetas dos comerciantes de esta localidad por tener las pesas faltas uno de ellos y con caída de cien gramos el peso del otro.

Vacuna.—En el día de ayer fueron vacunados cinco niños pobres en el ayuntamiento.

Accidentes.—Al Ayuntamiento se ha dado parte de los siguientes: José Romero Asensio, de 25 años, soltero, natural de La Unión, herido en el pie derecho por el golpe de un legón, en la mina Iberia; patrono D. Antonio de Lara y Pino.

—Rafael Campillo Muñoz, de 25 años, soltero, de Mazarrón, herido en un pie, en la mina San Isidoro; patrono D. Tomás Manzanares.

Gines Navarro Perez, de 27 años, casado, de Cuevas de Vera, herido en la cabeza, por golpe de piedra, en la mina Tercer San Bartolomé; patrono D. Manuel Gonzalez.

A los repatriados.—La Junta Directiva de la sociedad de Licenciados del Ejército y Armada de la vecina ciudad de La Unión, ruega a los repatriados de Ultramar y a los herederos de los repatriados fallecidos, así como a todos los que tengan créditos contra el Estado con motivos de las últimas campañas coloniales, se sirvan pasar por su domicilio en Cartagena, calle de la Concepción, 18, bajo, para enterarse de asuntos relacionados con dichos débitos.

Este llamamiento es extensivo a los que tengan percibido el correspondiente duro por mes de campaña.

BALNEARIOS DE SANTA ELOISA

LOS NIETOS (Mar Menor)

Los baños termales que tan buen resultado vienen dando para toda clase de reumas, se abrirán al público el 1.º de Mayo.

Hay habitaciones amuebladas con cocina a falta de ropa blanca y batería de cocina.

← CAFE, RESTAURANT, FONDA →

Precios económicos

Registro civil.—Durante las últimas 24 horas se han hecho las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Carmen Manrubia Diaz, Waldo Calderón Guillen, Paulina Aliaga Gomez. Antonio Guillen Martínez, Hermenegildo Serrano Arroyo, María del Pilar Cela Ceño y Trinidad Alméjida Tortosa.

Defunción: Adrian García Sánchez, Damián Rosique Pardo, Antonio Alvarez Padilla y Felipe Fernández.

El Censo. Aproximándose el día 20 del presente mes, fecha señalada para poder reclamar el derecho al sufragio, se avisa a los que no estén incluidos en las listas electorales, para que acudan al Circulo Republicano, Tetuan, 42, durante todas las horas del día y hasta las diez de la noche, donde se hará la oportuna reclamación.

El plazo termina el día 19 de los corrientes.

MATERIAL PARA MIÑAS Y OBRAS PÚBLICAS

CAMILO PÉREZ LURBE

12, CASTELLINI, 12

Cartera de Cartagena

DR. A. SANCHEZ DE VAL

Ex-alumno interno de la Facultad de Medicina, Ex-médico de Sanidad de la Armada

Cirugía general, Venéreo, Sífilis, Cípris 1, Consulta de 11 a 1.

Para «El Mediterráneo». Con pulcritud y atildamiento que son para agradecidos nos replica *El Mediterráneo* insistiendo en que GERMINAL ha cometido los supuestos desafueros que sacaron de sus casillas al colega. La ofensiva protesta contra agravios que no han existido, obscurece el juicio del *Mediterráneo*.

Todos los redactores de GERMINAL tienen amplísima libertad de criterio, dentro del limite de las ideas, que defendemos, y que todos profesan. A nadie se ha tendido un capote ni habia para qué, ni tampoco a nadie se ha dejado en descubierto. Precisamente para demostrar lo descarriada que andaba la *crisiana* intención del periódico canalejista, al hablar de «hospitalidad» y otra porción de cosas, que son por lo visto un cliché para el colega, fué para lo que dijimos que el autor del suelto era el único cartagenero de la redacción, porque así estaba de más todo lo referente a la «hospitalidad», etc. Pero el suelto como dice muy bien *El Mediterráneo* era de redacción y así se publicó, sin que de ningún modo haya que desautorizarlo. Y es peregrina la obstinación del *Mediterráneo* en ejercer de censor oficioso y a nosotros nos hace mucha gracia ver lo perfectamente que desempeña su minúsculo papel de fustigar majaderías en nombre de la cultura, del buen sentido y de los respetos sociales tan necesitados de la celosa defensa del *Mediterráneo*. Lo único que sentimos es no poderle conceder la patente exclusiva que rotundamente le negamos en lo que a buena educación se refiere, porque a eso no nos gana ni el colega ni nadie.

Los estupendos éxitos de GERMINAL no lo producen al bien escrito colega ni levé asomo de envidia; lo que ocurre es que parece tener especial predilección por la atenta lectura de GERMINAL, velando sin duda por los fueros de la corrección más exquisita que le distingue y le llevan hasta no insistir en señalar la hostilidad que GERMINAL fué acogido por caracterizados republicanos de Cartagena. A nosotros nos pasa con esa hostilidad, si es que existe, lo que al *Mediterráneo* no nos da frío ni calor y lo mismo nos ocurre con todos estos vanos discreteos.

Denuncia.—La madre de Antonio Boluda, el que en días pasados causó varias heridas a su novia en la plaza del Risueño, ha denunciado a la Inspección de Vigilancia, que los hermanos y cuñados de la expresada joven habían proferido amenazas contra su hijo.

Accidente.—Un pobre hombre fué víctima de un accidente en la tarde de

ayer en la calle del Duque, siendo auxiliado por algunos transeúntes y por la pareja de guardias del municipio.

Detenidas.—Durante las 48 horas pasadas, han sido detenidas por los agentes de vigilancia y conducidas al Depósito Municipal nueve *palomitas de bajo vuelo*, que durante las horas de la noche merodean por la plaza de España y Muelle, a caza de aventuras galantes.

Del Hospital.—En el Hospital de Caridad, han sido curados durante el pasado domingo y en el día de ayer, los siguientes individuos:

Jesús España Ruiz, herido a consecuencia de un accidente del trabajo en el párpado superior del ojo izquierdo.

—Salvador Peña Yepes, herido a consecuencia de una caída, en la región frontal.

—Diego Paredes López, una herida contusa en el antebrazo izquierdo, a consecuencia de una caída.

—Pedro Calderán Lorente, fué curado de dos heridas, en la cabeza y pierna izquierda, ocasionada por una caída de la yegua que montaba.

En el día de ayer existían en aquel benéfico establecimiento 128 enfermos.

El problema del agua.—El periódico el «Correo de la tarde» publica un largo suelto, tratando del interesante asunto del agua.

Por falta de espacio no insertamos un artículo, que se publicará mañana, tratando de este asunto.

Defunción.—Víctima de rápida enfermedad dejó de existir ayer nuestro amigo y correligionario, D. Raimundo Garayo, que desempeñó con gran inteligencia y celo la plaza de jefe en la estación del ferrocarril general de Cartagena. El entierro que se verificará hoy a las diez de la mañana será una verdadera manifestación de duelo, pues el Sr. Garayo era muy estimado entre sus amigos por su afabilidad y sus grandes cualidades personales.

La redacción de GERMINAL se asocia al justo dolor que en estos momentos embarga a su atribulada familia y desde estas columnas le envía el testimonio de su pesame por la irreparable desgracia.

Exministro.—Ayer llegó a esta ciudad, procedente de Murcia, el exministro Sr. Lacierva.

Historia de Cartagena.—En breve comenzará a publicarse, una historia de la ciudad, ilustrada, con grabados y planos. Su autor es D. Manuel Villamarzo.

La compañía de ópera.—Mañana llegarán a esta ciudad, los artistas de la compañía italiana, de que forma parte el notable tenor D. Julián Biel. El debut será el próximo sábado en el teatro circo.

De Marina.—Se ha dispuesto quede sin efecto la gratificación que se concedía al segundo teniente de Infantería de Marina D. José Riobó.

Se conceden dos meses de licencia al primer teniente de Infantería de Marina D. Mariano Soto.

Ha quedado su situación de excedente el capitán del mismo cuerpo D. Joaquín M. Pery.

Ha cesado en el cargo de ayudante del contralmirante D. Joaquín Lazaga, el primer teniente de Infantería de Marina D. José María Lazaga.

Ha sido nombrado secretario de la Brigada de Cartagena el comandante don Francisco J. Alcántara.

También lo ha sido destinado al departamento de Cádiz, el teniente de navío D. Vicente Olmo.

De Guerra.—El coronel del Regimiento de Soria, remite instancia de Gabriel Rodríguez Muñoz.

El jefe de Administración militar de esta plaza, ha remitido a esta Alcaldía pases de Miguel Madrid Alejandro y José Carrión Gomez.

El gobernador militar devuelve una instancia expedida por José Conesa Gimenez.

El coronel de la zona de Murcia, remite a este Ayuntamiento, pase y fe de soltería de Salvador García González, Asensio Liarte, José Contreras Bonilla y José París Conesa.

El gobernador militar devuelve una instancia expedida por José Conesa Gimenez.

CONFERENCIA TELEGRÁFICA

SERVICIO ESPECIAL DE "GERMINAL"

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid)

BOLSA

DIA 17.

Interior	77'60
Amortizable	68'60
París a la vista	321'10
Londres	33'20

De Marina

Créese que en Enero se formará nuevamente la escuadra.

El comandante general Sr. Lazaga, se ha presentado hoy al ministro de Marina, dándole cuenta de la entrega de mando de la disuelta escuadra, al general Santaló.

ACTUALIDAD

Militares y paisanos

Dícese que algunos ilustrados oficiales del ejército español, de guarnición en Madrid, se proponen dar conferencias en los centros obreros, al objeto de establecer corrientes de simpatías y concordia entre obreros y militares, y borrar los rozamientos surridos estos días, con motivo de los últimos acontecimientos desarrollados en la corte.

Esta noticia ha sido acogida con gran simpatía por los trabajadores madrileños.

Declaraciones

En el proceso que se instruye para esclarecer los hechos que motivaron la catástrofe del Canal, han declarado hoy varios obreros que trabajaban en la expresada obra y cuyas declaraciones son las ya conocidas, sin añadir nada nuevo a lo teleografiado anteriormente.

Riña entre esposos.—Mujer gravemente herida

Hoy ha sido teatro de un suceso sangriento una casa aristocrática de la calle de Fuencarral. Los autores de esta jornada sangrienta es un matrimonio, que desde hace ya mucho tiempo, venía sosteniendo frecuentes disputas motivadas por los celos.

Llábase el autor de este hecho Antonio Ambite, y encontrándose hoy de visita con su señora, en la expresada casa de la calle de Fuencarral, sostuvieron una acaloradísima disputa, originada por la terrible confesión que hizo ella a su marido, de que lo engañaba miserablemente con otro y le rogaba que la matase. Exasperado el esposo, burlado por tan brutal confesión, sacó un puñal que llevaba y descargó sobre ella varios golpes, hiéndola gravemente.

A los gritos de la víctima, armóse

en la calle un gran tumulto, acudiendo los vecinos y transeúntes y más tarde las autoridades que condujeron a la señora a la casa de socorro.

Parece que el marido se dio a la fuga en los primeros momentos y no han podido detenerlo.

Nueva caja de ahorros

El ministro de Hacienda, Sr. García Alix, tiene preparado un proyecto de creación de una caja nacional de ahorros, para presentarlo al Congreso y Senado, cuando se acuerde abrir las Cortes.

Se constituirá la Caja de Ahorros, bajo la garantía del Estado y con la fiscalización constante de un dependiente del ministerio de Hacienda.

La cantidad menor para ingresar, será la de una peseta y el tipo máximo de crédito será de dos mil pesetas.

Los ingresos se podrán hacer en metálico ó en sellos especiales que se venderán en todos los estancos.

Al finalizar el año se acumularán todos los intereses liquidando todas las cuentas.

Podrán ingresar dinero todas las mujeres menores sin que para ello se les exija ningún requisito, pero para reembolsar el dinero depositado necesitarán la autorización de los padres, maridos ó tutores.

Huelga de fabricantes

Comunican de Valencia que los fabricantes de alcohol de vino cerrarán sus fábricas el día primero del mes de Mayo próximo como protesta contra la ley promulgada por el anterior ministro de Hacienda, Sr. Osma y mantenida por el actual ministro Sr. García Alix.

Los fabricantes trabajarán para que se cierren todas las fábricas de alcohol vinico de España, con objeto de que se adhieran a la protesta.

Atentado

El director de la Metalúrgica se encuentra herido á consecuencia de haberle asestado una puñalada sin que se tenga noticias de quien ha sido el agresor.

La mayoría de los obreros han mandado á sus familias á los pueblos inmediatos.

Se teme que el segundo día de Pascua se reproduzcan los sucesos con más gravedad que la adquirida esperándose un motin.

Intento de fuga en el penal de la Coruña.—Balseiro moribundo.—Penado con frac.—Otros detalles.

En la madrugada de ayer intentaron fugarse de la cárcel de Coruña, varios confinados capitaneados por Lorenzo Balseiro; tío del tristemente célebre bandido Mamed Casanova, é hijo del lugarteniente de Candela.

Para conseguir su objeto, sujetaron al vigilante de la cárcel con una cuerda formada por calcetines fuertemente anudados, pero el vigilante después de grandes esfuerzos consiguió desasirse y disparar un revólver contra los amotinados, hiriendo gravemente á Balseiro.

Al ruido del disparo acudió la guardia de la cárcel. Los amotinados al notar la presencia de ésta se fortificaron en los retretes, pero tan pronto como los guardias hicieron los primeros disparos, se rindieron los penados.

Entre los sublevados había uno que vestía el frac correctamente, otros dos que cumplían veinte años de condena y un tercero que tiene que cumplir sesenta por diferentes delitos.

Como ocurrió el suceso

Por la madrugada, cuando llegó á la puerta de la cuadra en donde se hallaban encerrados los confinados, el vigilante, al ir á abrirla, se abalanzaron, amordazándolo y atándolo después; le quitaron las llaves.

Uno de los presos se puso la gorra del vigilante, quedándose Balseiro custodiándole.

Cuando llegaban al rastrillo los amotinados, y á un descuido de Balseiro, hizo el vigilante el disparo que lo hirió mortalmente y que avisó á la guardia.

Muerte de un maquinista

Del Ferrol nos comunican haber ocurrido una lamentable desgracia. Hallándose trabajando en la Central eléctrica de aquel Arsenal el maquinista Vicente Martínez, subióse á una escalera perdiendo el equilibrio yendo á caer sobre el cable eléctrico cuya corriente le produjo la muerte instantáneamente.

Centro disuelto

Participan de Barcelona que en aquella población se ha disuelto un centro obrero conocido por el nombre de los carreteros, principal foco de los anarquistas catalanes.

Micros agresivos.—Ataque á los españoles.

Comunican de Ceuta dando cuenta que los moros tirotearon cobardemente á una barca tripulada por marineros españoles. Estos contestaron al ataque huyendo enseguida los moros.

POLITICA

La crisis

Los liberales demócratas estaban en la creencia de que al regresar el rey de sus visitas á las diferentes poblaciones habríase planteado la crisis.

En vista de no haberse cumplido sus deseos, se muestran ahora decididos á realizar actos que obliguen al gobierno á abrir las Cortes, pues creen que será el único medio de hacerles abandonar la poltrona.

Marengo y Cobián

El diputado republicano é ilustre marino Sr. Marengo, ha celebrado hoy una extensa é importante conferencia, con el ministro de marina, acerca de los asuntos del ramo.

Guárdase absoluta reserva acerca de lo que han tratado.

Consejo de Ministros

El último Consejo de ministros ha durado tres horas.

Aprobáronse los indultos de muerte de Viernes Santo.

Se acordó la distribución de fondos del mes.

Aprobáronse varios expedientes de carreteras y después de otros asuntos sin interés, comenzóse el estudio del Reglamento del Descanso Dominical quedando suspendido este punto de la discusión por lo avanzado de la hora.

Se ha firmado el nombramiento de maestra escuela de la catedral de Orihuela á favor de D. José Rubio Galvez.

Extranjero

Sublevación

En la frontera de la Siberia y en la ciudad de Tchelyabinsk se han sublevado las tropas del gobierno ruso, destruyendo ciento seis casas y atropellando á los judíos que salieron huyendo despavoridos de la ciudad yendo á refugiarse en las aldeas inmediatas.

Desde Ekaterinburg acuden fuerzas leales para sofocar esta rebelión.

Huelgas y muertos

En Elizabethopol, se han declarado en huelga millares de obreros ferroviarios. En Liban han ocurrido sangrientas colisiones entre obreros y la fuerza armada resultando algunos muertos.

Huelga de ferroviarios

Se han declarado en huelga los obreros ferroviarios de las líneas férreas de Roma.

Han sido suprimidos cuatro trenes de la línea de Roma á Nápoles.

La estación de Roma ha sido tomada militarmente por los batallones del ejército italiano, siendo custodiadas las líneas por fuerzas de caballería.

Los ingenieros militares sustituyen á los huelguistas en sus funciones.

La prensa italiana califica de insensata á la huelga.

Reyes que viajan

Telegrafían de Argel que acaban de llegar los reyes de Inglaterra Eduardo y Alejandro.

Eran esperados por numeroso público que acudió al muelle para presenciar el desfile.

Se les han tributado los honores de ordenanza.

El gobernador ha obsequiado al rey Eduardo con un almuerzo. Asegúrase que marcharán el miércoles después de realizar algunas excursiones en automóvil.

Huelga revolucionaria en Francia.

Se han recibido telegramas de Limoges dando cuenta de haber estallado allí una huelga revolucionaria entre los obreros de la fábrica de porcelana. á la que han saqueado hiriendo al alcalde. Luego asaltaron dos armerías apoderándose de varias armas, intentando saquear otra fábrica y colocándola una bomba de dinamita en casa del director, la cual explotó causando algunos desperfectos.

Han levantado varias barricadas intentando luego forzar la cárcel, lo que no consiguieron debido á las cargas dadas por la caballería, que logró disolver los grupos.

Han venido refuerzos, esperándose recrudescer el conflicto.

Guerra ruso-japonesa

Gran combate

Telegrafían de Honkong diciendo que entre las vanguardias de las escuadras rusa y japonesa se ha librado un horrible combate.

No hay detalles todavía del suceso.

Otro despacho recibido confirma la presencia de los barcos rusos en la bahía de Camerants.

Nuevo triunfo de los japoneses.

Telegrafían de Tokio que ha habido una lucha reñidísima en la que triunfaron los japoneses apoderándose de Tchiapu.

Telegrafían de Honkong, que la tripulación del vapor «Telemacher» asegura que el día 12 del corriente navegando á 150 millas de Natonnas oye un violento cañoneo, divisando la silueta de numerosos buques, la tripulación citada cree dichos buques pertenecen á las escuadras rusa y japonesa.

Experiencias submarinas

Los marinos rusos están realizando numerosas experiencias submarinas en los alrededores del puerto de Vladivostok. En las primeras experiencias sumergieron un submarino que no volvió á salir á la superficie.

Buques rusos en venta

El almirantazgo japonés ha puesto en venta varios buques rusos que echaron á pique en el sitio naval de Puerto Arthur.

Empréstito ruso

El gobierno ruso proyecta un empréstito de 250 millones de rublos para atender á las necesidades de la guerra.

Buques capturados

Desde el principio de la campaña ruso-japonesa, los japoneses han capturado 29 navios de diferentes nacionalidades que representan un valor de 19 millones de yens.

Paquebot japonés

El paquebot en que viajaban el príncipe y la princesa de Arigawa, en dirección á Berlin, á donde iban para representar al Mikado en el casamiento del Kromprinz encontrase en la bahía de Kamaranik 18 buques de la escuadra del Báltico.

Uno de los cruceros de la escuadra rusa se destacó para enterarse de la procedencia del navío dejándole seguir su rumbo sin detenerle.

Avance de los japoneses

Noticias oficiales de Tokio afirman que los japoneses prosiguen su movimiento hacia el norte de Mukden.

Ultima hora

Fuerzas japonesas á Kirin.—Próxima batalla

Telegrafían de Petersburgo que importantes contingentes de tropas japonesas diríjense precipitadamente á Kirin.

Gran número de kunguses avanzan hacia el norte.

Los japoneses empujan á los lugareños hacia las líneas rusas, causando enorme confusión entre las tropas rusas.

Espérase de un momento á otro que se librará una encarnizada batalla entre los dos ejércitos beligerantes.

La revolución en Rusia

Situación agravada

Nos dicen de Petersburgo que se ha agravado la situación con la intransigencia de los revolucionarios habiendo muchos talleres cerrados por tal causa, sobre todo en el barrio de Puerta Narva.

Los obreros de diversas fábricas se han puesto de acuerdo con los Putiloff para hacer causa común en el día en que fuese preciso hacer otra protesta con la realizada.

En vista de este movimiento revolucionario se han mandado dos regimientos á dicho barrio con objeto de evitar nuevos desórdenes.

AGUILERA.

Tip. de GERMINAL.—Plaza de Risneño, 18

Habiéndose quedado sola con su madre, Luisa vió extenderse por el rostro de la moribunda una tranquilidad lúgubre: hubiérase dicho que se abandonaba á lo largo de algún río, terminada toda resistencia, y dichosa con dejarse arrastrar por la corriente. La joven llevó otra vez á sus labios la sombra de aquella mano, y dijo á su madre:

—¿De qué me iba V. á hablar, madre mía?

—Sí, sí... es verdad, ya sabes que tu padre está ahora siempre ausente. Es indispensable que yo le escriba con este objeto,

—¿Con qué objeto, madre mía? No se preocupe usted así ¿Con qué objeto?

—Debes acordarte de que cuantas veces he dicho alguna cosa, no importa sobre qué, jamás he visto el fin, y, por consiguiente, hace mucho tiempo que he dejado de decir mi opinión.

—Te comprendo, madre mía.

Pero sólo acercando el oído y siguiendo con atención el movimiento de sus labios, pudo Luisa recoger para darles sentido aquellos sonidos tan débiles y tan entrecortados.

—Tú y tu hermano habéis aprendido mucho, Luisa: habéis estado estudiando todo el día y toda la noche. Espero que no se me vuelva á hablar más ni de ciencias ni de *hechología*.

—Te comprendo bien, mamá: haz un esfuerzo para continuar; eso únicamente te exijo.

Luisa decía esto para impedir que su madre se dejase arrastrar demasiado pronto por la corriente.

—Pero hay una cosa que no se encuentra de

seguro en la *hechología*... tu padre no la conoce ó la ha olvidado, Luisa. Yo no sé á punto fijo lo que puede ser, y he pensado en ella frecuentemente, cuando Ceci estaba allí, sentada á mi lado. Ahora me será imposible dar con el nombre. Quizás tu padre lo encontrará. Esto me tiene inquieta. Lo quiero escribir para pedirle, en nombre del cielo, que descubra lo que esto es. Dame una pluma... dame una pluma.

Pero no tenía ni aún la facultad de moverse; su pobre cabeza continuaba moviéndose de izquierda á derecha y de derecha á izquierda, á falta de otro lenguaje más expresivo.

Se figuró, sin embargo, que le habían dado lo que pidió, y que tenía entre sus dedos la pluma, que no hubiera podido sostener.

Poco importan los caracteres ininteligibles que se puso á trazar sobre sus vestidos. La mano que los escribía no tardó en permanecer inmóvil: la luz, que siempre había alumbrado con una claridad débil y dudosa detrás de aquella sombra chinesca medio desvanecida, se extinguió; y la señora Gradgrind, á pesar de su poca inteligencia, al salir de esta oscuridad en que el hombre se arrastra y se agita en vano, se encontró revestida de la gravedad imponente de los sabios y de los patriarcas.

á subir. Si hubiera retrocedido un solo paso, la señora Sparsit hubiera sido capaz de tener *spleen* y morir de pena.

Luisa, en efecto, había continuado bajando sin detenerse hasta el día, y durante todo el día en que Mr. Bounderby dirigió á la señora Sparsit la invitación semanal que hemos señalado más arriba. Esta señora estaba, pues, de muy buena humor, y dispuesta á charlar hasta por los codos.

—A propósito, caballero (dijo); si osara permitirme dirigir á V. una pregunta relativa á un asunto sobre el cual V. manifiesta mucha reserva (lo que ciertamente sería un gran atrevimiento de mi parte, sabiendo, como sé, que usted no obra nunca sin motivo), le preguntaría si ha descubierto alguna cosa.

—No, señora, no; todavía no; y, vistas las circunstancias, no esperaba otro resultado. Roma no se edificó en un solo día, señora.

—Es verdad,—contestó la señora Sparsit moviendo la cabeza.

—Nien una semana.

—Verdad que no,—replicó la señora Sparsit con cierta melancolía.

—Pues bien; yo también, señora, puedo esperar; ya lo comdrende V. Puesto que Rómulo y Remo esperaron, ¿por qué no ha de poder esperar Josué Bounderby, de Cokeville? Estos, sin embargo, tuvieron una juventud más afortunada que la mía; tuvieron una loba por nodriza; yo también he tenido una loba; pero no por nodriza, sino nada más que por abuela. En vez de

dose ante divinidades no menos poderosas. La razón se le había aparecido de pronto como un ídolo sombrío, frío y cruel, como un tirano feroz que sabe atrase las víctimas atadas de piés y manos, para leer su conducta con sus ojos sin expresión, y para recoger de sus labios de hielo los preceptos de una ciencia estúpida.

Estos eran para Luisa los recuerdos de su infancia en la casa paterna. Si tenía un asomo de memoria de las fuentes que la naturaleza había puesto en su corazón, era para acordarse de que habían secado los manantiales en el momento en que se querían desbordar. ¿En dónde se hallaban ahora aquellas aguas cristalinas? Habían ido á fertilizar en otros el suelo afortunado, en que las rosas ocultaban las malezas, y los lirios los cardos silvestres.

Entró en la casa y en la alcoba de madre, presa de un antiguo y profundo dolor. Desde la partida de Luisa, Ceci había vivido con el resto de su familia, bajo un pié de igualdad. Ceci estaba al lado de su señora Gradgrind, y Juana, la hermana más pequeña de Luisa, que tenía entonces diez ó doce años, se hallaba también en la alcoba.

Costó mucho trabajo hacer comprender á la señora Gradgrind que estaba presente su hija mayor. Descansaba en un canapé, apoyada en varios cojines, según su antigua costumbre, y conservaba su actitud de otras veces, cuando se lo permitía su extremada debilidad. Se había resistido resueltamente á entrar en el lecho, temiendo, según decía, no volver á salir.

Ventas al por mayor

Relojería Alemana

Ventas al por mayor

ROSKOPF NIQUEL DESDE 6 PTAS.—IDEM ACERO CON GALÓN DORADO DESDE 7-50 PTAS.—IDEM PLATA DESDE 11 PTAS.

Esta casa por su antigüedad y conocimientos en la relojería es la única que pueda vender en condiciones especiales, en ventaja del público. Como especialidades podemos ofrecer el HISPANIA, reloj conocido ya en toda España como el más económico en relojes de precisión y el de mejor resultado. *Oryza, Waltham, Longines y otros.* En relojes «Roskopf» vendemos todas las marcas conocidas y las exclusivas de las casas «Cartago Patents», «Imperio Wach», «Cronómetro Español», «Paris Patents» y otras, todas de un resultado imborrable. *Relojes de oro, el mejor surtido. Relojes de pared, gran variedad teniendo siempre las últimas novedades. Cadenas, en todas clases, desde 50 céntimos en adelante. Maquinas de coser, se realizan a precio de fábrica, pudiendo ofrecer máquinas de mano, desde 85 pesetas garantizadas.*

— Para convencerse visitad esta casa. — TEODORO KETTERER. — Mayor, 24, frente al Casno —

GRAN SASTRERIA DE SANTOS MARTINEZ
Trajes á medida, á precios baratísimos. Últimas novedades de temporada. PRONTITUD, ESmero y ECONOMIA
MENDEZ NUÑEZ, 9
LA UNION

AVISO
Pago mejor que nadie plata, oro y toda clase de alhajas.
PLATERIA DE BANET
— Mayor, 53 —

FUNERARIA DE JOSÉ MARÍN
Grandes existencias en todo lo concerniente á este ramo, como son coronas, ceras, coches fúnebres y fúnebres de lujo en caoba y tela.
Servicio permanente
Calle de Mendez Nuñez, núm. 16.—LA UNION

Nicolás Marín Especialista en las enfermedades de la matriz
Procedente de los Hospitales de Madrid y París
Plaza de los Caballos, 10 2.º dcha.—CARTAGENA
HORAS DE CONSULTA: DE 11 Á 2.

Gabinete operatorio Dental de J. de MORA
CIRUJANO-DENTISTA
Plaza del Sevillano núms. 2 y 3.—Cartagena

Sastrería y Pañería DE CERVEZA MAIER
Juan Bautista Alcazar
— La mejor de España —
Depósitos en Cartagena.
Mayor, 10 y Medieras, 4
Mayor, 18, y Andino, 1
CARTAGENA 4 POR 100

PASTELERIA MURCIANA
Beatas, 13 y San Cristobal Larga, 1
Exquisitos y variados pasteles. Tortas de almendra y piñón. Monas murcianas y cordiales rellenos.
Hay servicio hasta las dos de la madrugada, con comedores en el interior.

Consultorio Médico Quirúrgico DE D. JOSÉ PASCUAL FERRER
Consulta de 2 á 4.—Gratis á los pobres.
Calle de Milán del Bosch (Junto á la Farmacia de Don Manuel Rodríguez)
Garbanzal.—La Unión

Curación de Hernias (Quebraduras) por bragueros especiales
Exito garantido, del ortopedico D. Vicente Tortosa.
Aparatos para la desviación de la columna vertebral, torceduras de las piernas, Fajas higiénicas para reducir las hernias umbilicales, desarrollo de gases y exceso de grasa.
GABINETE DE CONSULTAS, de 3 á 6.—Arco de la Caridad 7, pral.



HEMOGLOBINA ASIMILABLE

RUIZ STENGRE

Reconstituyente de la sangre, combate con éxito y muy pronto la anemia, falta de apetito y debilidad general. FRASCO, 3 pesetas.

Venta: Farmacia Ruiz Stengre
Cuatro Santos, 24.—CARTAGENA

Vinos de Rioja.—M. QUIÑONES Y COMPAÑIA

BODEGAS EN HARO.—CASA LARREINA
Sucursal y Escritorio, BURGOS

Rioja Mesa y Rioja c'arete 12 pesetas docena de botellas de 3/4 litro

— Se abona por devolución de envases pesetas 2'50 la docena de botellas —

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR EN CARTAGENA

ANGEL VIDAL BLANCA.—Carmen, 82.

TIENDA DE ULTRAMARINOS

GRAN TIRO MODERNO
Salón de Tiro al blanco con armas de precisión.
— CUATRO SANTOS, 9 —
Entrada libre

HABITACIONES
Con asistencia ó sin ella.
Darán razón: Calle Nueva, 2, pral.

J. MARTINEZ HIJO
Cirujano-dentista de la Facultad de Medicina de Madrid
Especialidad en dentaduras modernas á precios económicos.
Operaciones dentáreas sin dolor.
Med. eras, 7

EL PARQUE
CERVECERIA DE Forquera y Manrubia
Victoria, 5.—La Unión

IMPRESA DE "GERMINAL"

En este nuevo establecimiento tipográfico, dotado de un abundante y excelente material y maquinaria de lo más moderno, se harán desde hoy toda clase de trabajos que se nos confíen.

Prontitud

Esmero

y Economía

Especialidad en facturas, cartas, membretes, circulares, esquelas mortuorias, etc., etc.

Tarjetas al m nuto

Se reciben esquelas mortuorias á todas las horas de la noche.

Ventas á plazos

Trajes, Capas y Abrigos para señoras y caballeros
Sastrería de Sánchez y C.ª

Calle de Cuatro Santos (callejón del Cura).
Trajes última novedad para Señoras.—Emerada confección, últimos modelos del figurin «El Hada Parisiense»
Precios sin alteración para caballeros
Trajes de lana, de invierno y verano, desde 30 á 100 pesetas.—Id. de levita, con buenos forros de seda, de 100 á 175 id.—Id. de frac, id. id. 115 á 200.—Id. de smoking, id. 85 á 150 id.—Chalecos fantasía última novedad, desde 15 á 40 id.—Pantalones de medio ancho 12'50 á 30 id.—Capas con ricos embozos 75 á 150 id.—Abrigos alta novedad, buenos forros 40 á 150 id.
— Uniformes civiles y militares á precios convencionales —

Los POLVOS DE ARROZ de la gran fábrica de perfumería Paegge y Compañía se distinguen por su finura y sus perfumes agradables y verdaderamente exquisitos, y están de venta en todos los establecimientos del ramo.

Las personas de gusto
prefieren á todos los chocolates
LOS DE
Matías Lopez

AMARE Fotógrafo
Calle de San Miguel, 1,
CARTAGENA

Pedid en todas las boticas
las afamadas
AGUAS DE CARABAÑA

Banco de Cartagena
Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión y Aguilas
CAPITAL: 10.000.000 de pesetas
Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para todas las operaciones.

314 DIAS PENOSOS

Su voz débil parecía venir de muy lejos, del fondo de su paquete de chales, y el sonido de las voces extrañas que le dirigían la palabra, parecía invertir tanto tiempo en llegar á sus oídos, que se la hubiera creído acostada en el fondo de un pozo. La pobre señora estaba allí, sin duda, más cerca de la verdad.

Cuando le dijeron que la señora Bounderby estaba allí, contestó, como si jugase á los despropósitos, que jamás había llamado á su yerno por aquel nombre, desde que se casó con Luisa; que esperando á hallar un nombre conveniente, le llamaba J., y que no quería en aquel momento derogar la regla, no habiendo podido aún procurarse un nombre que pudiera reemplazar definitivamente á aquella consonante.

Ya hacia algunos minutos que Luisa estaba sentada á su lado, y le había hablado muchas veces, sin que la enferma pudiese comprender quién la hablaba; pero de pronto pareció salir de su sueño.

—Hija mía; espero que todo marchará á tu gusto (dijo la señora Gradgrind). Tu padre lo ha hecho todo. Tenía en ello mucho empeño, y sus esfuerzos habrán redundado en tu bien.

—Madre, quisiera saber noticias tuyas, en vez de darte las mías,—contestó Luisa.

—¿Quieres saber noticias mías? Pues eso me extraña. Te aseguro que aquí nadie se ocupa de eso. Esto no marcha bien, Luisa. Estoy muy débil y atolondrada.

—¿Sufres mucho, querida madre?

—Creo que existe algún dolor en alguna parte

315 DIAS PENOSOS

en qué consistía su desgracia), y se figuraba, además, que Luisa se había opuesto á recibir frecuentes visitas de aquella señora, sin el respeto que debía á la voluntad de su amo y señor; resolvió, pues, no separarse ni á tres tirones de la señora Sparsit. Cuando los nervios de la parienta de lady Scadgers estuvieron bastante fuertes para permitirle frecuentar otra vez los lugares solitarios, Bounderby le dijo en la mesa el día antes de su partida:

—Vendrá V. á esta quinta todos los sábados, señora, mientras dure la primavera, y no se irá hasta el lunes.

A lo cual contestó la señora Sparsit, poco más ó menos, en estos términos, aunque no había abrazado la religión musulmana:

—Oír es obedecer.

Lo señora Sparsit no era, ni con mucho, una mujer poética: ¿cómo le pasó por la cabeza una idea que se formulaba con una herejía? A fuerza de vigilar á Luisa, de observar aquel carácter impenetrable, que se burlaba de la curiosidad, acabó por elevarse á la altura de la inspiración. Levantó en su espíritu una escalera inmensa, á cuyo extremo se hallaba el golfo sombrío de la vergüenza y el deshonor; y de día en día, de hora en hora, veía á Luisa bajar los peldaños de aquella escalera.

La señora Sparsit no se ocupó en otra cosa que en mirar á su escalera y seguir con los ojos á Luisa á medida que bajaba, ya despacio, ya de prisa, ya salvando varios escalones á la vez, ya deteniéndose, pero sin procurar nunca volver

316 DIAS PENOSOS

de la alcoba; pero no estoy cierta de que lo tengo.

Después de esta extraña respuesta, guardó silencio algunos minutos. Luisa, que tenía cogida la mano de su madre, no le sentía latir el pulso; pero cuando la llevó á sus labios pudo ver palpar un débil destello de vida.

—Tu hermana y tú os veís raras veces (dijo la señora Gradgrind). Te se parece más y más á medida que va creciendo. Quisiera que la vieres. Traela, Ceci.

Trajeron á la niña, y permaneció de pie, con una mano entre las de su hermana. Luisa observó que Juana se había adelantado, rodeando con sus brazos el cuello de Ceci, y sintió la diferencia de aquel recibimiento.

—¿Ves cómo se te parece, Luisa?

—Sí, mamá; creo que se me parece, pero...

—¿Qué? Si, es lo que he dicho siempre (exclamó la señora Gradgrind con inesperada vivacidad). Y esto me recuerda. Tengo. Tengo que hablarte, querida mía: Ceci, hija mía; déjanos solas un instante.

Luisa había soltado la mano de Juana; le parecía el rostro de su hermana más risueño y más feliz que el suyo cuando tenía aquella edad; había visto, no sin un movimiento de despecho, hasta en la alcoba de su madre moribunda, un reflejo de la dulzura de aquel otro semblante presente siempre ante sus ojos; aquel tierno semblante de ojos tranquilos, pálido por las vigilia, pero más pálido aún por el contraste de una cabellera negra como el azabache.

317 DIAS PENOSOS

CAPÍTULO VII

La escalera de la señora Sparsit

Los nervios de la señora Sparsit se resintían tenazmente á recobrar el tono que habían perdido, y esta digna señora permaneció algunas semanas en la quinta de Mr. Bounderby, donde, no obstante las tendencias cenobíticas de su espíritu, se resignó á que la alojasen y alimentasen como á una princesa.

Mientras duraron aquellas vacaciones, la guardiana de la casa de banca permaneció fiel á su papel, y continuó compadeciendo á Mr. Bounderby con tan tierna piedad, que pocos habrá que puedan estar orgullosos de haber inspirado otra semejante; lo cual no impedía que continuase llamando imbécil al retrato del objeto de su ternura, con tanto encono como desprecio.

Al tempestuoso Bounderby se le metió en la cabeza que la señora Sparsit debía ser una mujer muy superior, puesto que había observado la contrariedad general é inmerecida de que creía poder quejarse (aún no sabía con exactitud